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Si vuole imporre la «normalizzazione» con la repressione 

ASSEDIO DELLA POUZIA 
air Universita di Milano 

Alia facolta di Architettura i professori Rossi, De Carli, Portoghesi e Bottoni hanno ribattuto punto 
per punto le argomentazioni con cui il ministro ha aval'ato I'annuHamento della sessione estiva 
di esami - Un virulento attacco delle forze reazioiarie - La collusione fra accademici e industrie 

Dalla noslra redazione 
MILANO. 24 • 

La citta degll Studi e stretta 
d'assedio da un masaicclo 
schieramento pollzlesco. Stra-
de trasformate in retrovie; 
avvicendamenti di plotoni, di 
giorno e di notte, al suono 
delle sirene degli automezzt. 

Una presenza truculenta e 
stizzosa, tesa a sottolineare 
una drastica « normallzzazlo-
ne» sui manganelli e sulla 
persecuzione fiscale e giudi-
ziaria. 

Ieri. il ministro della PI. on. 
Misasi, ha avallato il gravls-
simo attacco a quanto di nuo-

Alla commissione 

del Senato 

La DC rinvia 
di 8 giorni 

I'esame 
della legge 
sulla casa 

Grave atteggiamento 
ostruzionistico di To-
gni - I senatori comu
nisti chiedono il ri-
spetto della decisione 
dell'Assemblea di di-
scutere il provvedi-
mento in aula prima 

delle ferie 

II senatore Giuseppe Togni, 
uno degli esponenti della de-
stra clericale, presidente del
la commissione lavori pubbllci 
del Senato, con l'appoggio del 
PSDI e 1'acquiescenza del PSI, 
ha rinviato di altri otto giorni 
l'inizlo dell'esame in commis
sione del disegho di legge' sul
la casa, gia approvato dalla 
Camera. Ne ha voluto stabilire 
un serrate calendario del la
vori, come proponevano i se-
natori comunisti, rimettendo 
una decisione a dopo che ve-
nerdi della prossima settimana 
la commissione ne avra di* 
scusso. 

Queste gravi deliberazioni, 
che confermano le allarmanti 
voci di un sabotaggio della de-
stra dc in Senato alia legge 
sulla casa, sono state assunte 
da Togni il quale neH'ufficio di 
presidenza della commissione 
ha rifiutato le richieste del se-
natori del PCI prospettate dal 
compagno Poerio che, al limi-
te, prevedevano una ripresa 
dei lavori della commissione 
dal 1° Iuglio in due sedute al 
giorno per una settimana, e 
ha quindi confermato la sua 
determinazione di presentare 
soltanto nella seduta del 2 Iu
glio la relazione scritta sul 
prowedimento. 

Questo atteggiamento, come 
dicevamo, e stato avallato da 
Tansini del PSDI e accettato 
anche da Avezzano Comes del 
PSI. 

Alia riunione, e alle conse-
guenti decisioni deirufftcio di 
presidenza. si e giunti dopo 
una animata seduta. al matti-
no. della commissione. 

II compagno Cavalli risolle-
vava il problema con molta 
forza, configurando l'atteggia-
mento di Togni come chiara-
mente diretto a sabotare Titer 
della legge. Al contrario. ag-
giungeva il senatore comuni
sta, Tl gruppo del PCI preme 
per una sollecita discussione. 
essendo stato stabilito dall'as-
semblea un programma dei la
vori che prevede I'esame del 
prowedimento in aula prima 
delle ferie estive. 

Cavalli — e pol Poerio. Per-
na e Maris — chiedevano per-
cio che la commissione desse 
subito inizio alia discussione e 
che l'ufficio di presidenza si 
riunisse lo stesso pomeriggio 
per stabilire un calendario dei 
lavori che prevedesse due se
dute al giorno nell'arco di una 
settimana. La Camera, aggiun-
gevano i senatori del PCI. ha 
lavorato anche di domenica, 
non vediamo perche non deb-
ba farlo la commissione LL.PP. 
del Senato. E ad ogni modo 
deve essere ben chiaro che il 
prowedimento deve essere vo-
tato dairassemblea prima del
le ferie estive, e se cid non 
dovesse awenire entro la fine 
del mese, il Senato dovra chiu-
dere 1 battenti soltanto dopo 
che avra assolto a questo suo 
dovere, se necessarlo prolun-
gando 1 lavori in agosto. 

Togni aveva affermato di 
avere bisogno dl tempo — non 
meno di una settimana — per 
stendere la relazione scritta 
(che e facoltativa in commis
sione), per cui a decideva » di 
rinviare a venerdi della pros
sima settimana la sua esposi-
zlone. 

Soltanto i democristiani lo 
sostenevano. I soclaldemocrati-
ci non hanno parlato (per non 
sostenerlo, hanno detto poi in 
privato), e cosi il sottosegre-
tario Zannier (PSDI), mentre 
concordavano con le valuta 
zioni del gruppo comunlsta 
Bonazzi (sinistra indipen-
dente) e Raia (PSIUP). Voll-
ger della SVP, anch'egli dac-
cordo che la legge dovra esse
re votata prima delle ferie. H 
socialist* Avezzano Comes, che 
m l frattempo era sopraggiun-
to con altrl colleghl del PSI, 
ha concordato con 1 comunisti 
• le slnlstre che l'ufficio di 
presidenza si riunisse nella 
•lessa giornata. 

vo era stato realizzato nella 
Facolta di Architettura. porta-
to dallo schieramento reazio-
nario accademlco e ' politico 
(dalla DC al PLI al MSI), di-
sponendo rannullamento del
la sessione estiva d'esami e il 
deferimento alia corte di di-
sciplina del preside prof. Por
toghesi e dell'lntero consiglio. 
II ministro e persino giunto a 
trasmettere all'autorlta gludl-
zlaria, prima ancora che la 
corte di discipllna si sia pro-
nunciata sulla fondatezza de
gli addebiti mossi ai professo
ri progressist!, le conclusioni 
dl una farsesca ispezione. che 
ha fatto proprle le piu igno-
blli denlgrazioni contro la Fa
colta. apparse sulla solita 
stampa. 
• Non casualmente. gll Inter-
venti militarl e amminlstrati-
vl coincidono con lo sciopero 
del personale universUarlo. do-
cente e subalterno per una ra-
dicale modifica del progetto 
di legge universitaria. appro
vato dal Senato, e sul quale 
la'.maggioranza e profonda-
mehte divisa. 

Colpendo « Sclenze » con l'in-
tlmidatorio assedlo, poliziesco 
e « Architettura^ 'con* la se-
rie dei pesanti provvedimenti 
minlsteriall. si e voluto conte-
stare il diritto alia lotta per la 
rottura del meccanlsmi selet-
tivl, basati sulla lezlone cat-
tedratica e suU'apprendimento 
individuale, e la mobllitazlone 
per la democratizzazione della 
vita negli Atenel. 

Vale sottolineare, per quan
to riguarda questo ultimo 
aspetto. che 11 Rettore del Po-
litecnico, prof. Carassa, si e 
unito al coro reazlonarlo con
tro la Facolta di Architettura 
Suando i docenti e gll stu-

enti progressist! hanno posto 
con vigore la richiesta della 
pubbllcita dell'amministrazio-
ne dell'Ateneo. 

Irregolarita, bilanci assolu-
tamente ermetici, arbitri nei 
concorsi, invesrimenti che 
snaturano la Facolta di Inge-
gneria facendole assumere il 
ruolo di una sorta di appen-
dice dei maggiori complessi 
lombardi e non soltanto lom-
bardl sono stati oggettl di de-
nunce corredate di -dettaglia-
te- documentazioni. • I •« dos
sier)) illustrati alia stampa 
sono stati anche consegnati 
agll ispettori minlsteriall. che 
si, sono riflutati di prenderli 
In' conslderazlbne, eccependo 
che 11 loro mandato era llmi-
tato all'indagine sulla sola 
Facolta di Architettura. 

Eppure, l'assieme degli av-
v venlmenti denunciati. che pre-
flgurano reati perseguibili pe-
nalmente, avrebbero dovuto 
destare l'attenzione degli ln-
quisitori. II centro di calcolo 
installato nel Politecnlco, e 
gestlto dall'Istltuto dl Elettro-
nica, funziona pressoche esclu-
sivamente per una dozzina 
dl grand! industrie lombarde. 

Ad Architettura, stamane, 
si e svolta -• la conferenza 
stampa del consiglio di Fa
colta per ribattere punto per 
punto le argomentazioni mi-
nisteriali. sulle quali e ba-
sato il prowedimento. 

In sintesi, i professori Ros
si, De Carli, Portoghesi e Bot
toni hanno ripercorso le tap-
pe nel rinnovamento della Fa
colta, caratterizzata dal piii 
gretto Drofessionalismo e da 
una condizione di sottosvilup-
po culturale. Questo processo 
di rinnovamento inizib nel 
'67 — quando la presidenza 
fu assunta dal prof. De Car
li — e trovd la sua legittimi-
ta giuridica nella circolare 
ministeriale che autorizzava, 
o meglio sollecitava, la speri-
mentazione, cioe la ricerca 
nel campo della cultura e del
la politica. 

a La procedura adottata dal 
ministero — ha detto il prof. 
De Carli — Iede il valore 
della stessa cultura. Specif lca-
mente per le pretese pressio-
ni nei confronti di alcuni do
centi, i membri del consiglio 
di Facolta hanno tenuto a sot
tolineare che la loro emargi-
nazione e stata motivata (e 
le motivaziom furono a suo 
tempo accolte dal ministero) 
da ragioni culturali; la prepa-
razione di quest i docenti, in 
formata al professionaiismo, 
non era compatibile con le 
esigenze didattiche della Fa
colta. Peraltro. e spettanza del 
consiglio di facolta coordina-
re gli incarichi». 

L'ultimo punto riguarda 1'a-
bollzione dei voti burocratici, 
che rappresenta la ratifica del 
lavoro svolto dagli student! nei 
gruppi seminarian. Si e ri-
tenuto, cosi, di evltare, coe-
rentemente con il modello di-
dattico che si e data la Facol
ta, il ricorso al controllo fi
scale della preparazione degli 
allievi. 

I compagni deputati Gian-
nantoni e Raicich hanno pre-
sentato un'iuterrogazione al 
ministro della Pubblica Istru 
zione in cui, a proposito dei 
provvedimenti presi dall'ono-
revole Misasi net confront! di 
docenti e student! della fa
colta di Architettura dell'uni-
versita di Milano. si sottolinea 
la loro parttcolare gravita « sia 
perche colpiscono I'insieme di 

docenti e student!; sia perche 
fanno ricadere solo su di loro 
responsabilita che sono so-
prattutto politiche e ammini-
strative e dunque dello stesso 
ministro; sia perche, inflne, 
sottraggono aH'ultlmo momen-
to alia totalitA degli student! 
il diritto a sostenere gli esa
mi della sessione estiva, con 
gravi conseguenze sul curri
culum individuale dl ciascuno 
di loro». 

Wladimiro Greco 

Prosegue lo sciopero . 

Assemblea unitaria 
all'Ateneo di Roma 

La seconda giornata di scio
pero nazlonale degli atenei in-
detto dai slndacati confede
ral! del settore (CGIL-Seuo-
la CISL Unlversita. SUNPU-
CGIL. FILS-CISL Universita) 
e al CNU (Comitato universi-
tario nazlonale), ha visto, ieri, 
docenti e non docenti impe-
gnati in un convengo a Roma, 

Hanno parlato Lulgi Maca-
rio, segretario aggiunto della 
CISL, il prof. Giorgio Spini 
del CNU, dirigenti sindacali 
del settore (Misiti e Cardarelli 
CGIL, Rossi e Piga, CISL), 
docenti e lavoratori. II compa-. 
gno on. Gabrlele Glannantonl 
ha portato al personale In lot
ta il saluto e la solldarieta 
del PCI. 

. : . Macarlo, che ha preso la pa-. 
'rola a nome delle tre Confede^ • 
razionl del lavoratori, ha rlaf-
fermato l'interesse delle gran-
di organizzazlonl sindacali pet 
la soluzlone del problem! che 
travagllano la scuola italiana: 
« A nulla servlrebbe — ha det
to — la lotta per mlgliori con-
dizioni di lavoro se a questa 
non si accompagnasse l'impe-
gno deciso per camblare quel
le strutture social! che mag-
giormentl Incldono sulle con-

dizioni di vita del lavoratori: 
in primo luogo la scuola — ha 
aggiunto — perche e in essa 
che si riflette e si consollda 
la discriminazione di classe 
che si ritrova pol nell'intera 
socleta». Continuare a consl-
derare la scuola — ha detto 
ancora Macario — uno Stru-
mento per la conservazlone 
di una cultura ufflciale, sareb-
be anacronlstico. Questa im-
postazlone va camblala con 
una decisiva partecipazione 
delle forze sociali e, in parti-
colare delle Confederazlonl del 
lavoratori. negli organ! dl go-
verno dell'Unlversiti -
- Giannantoni, dopo aver lllu-
strato le ragioni del voto con
trario del comunisti alia legge 
universitaria .votata dal Sena-, 
to, ha f imarcato la convergen-
za dei punti della piattaforma 
rivendlcativa del personale u-
niversltario con la battaglia 
portata avanti in Parlamento 
e nel paese dal PCI. «Fin 
d'ora — ha concluso 11 parla-
mentare comunlsta — bisogna 
prepararsi al "dopo-legge", al-
l'lmpegno sui nuovi terreni dl 
lotta che potranno essere of-
ferti dalla legge universita
ria ». 

Alia commissione finanze della Camera 

Colpo di mano 
contro il personale 

della scuola 
La maggioranza esprime parere negalivo per le 
norme della legge sullo stato giuridico che pre-

- vedono un mlglloramento delle retribuzioni - Par* 
ziale rettifica di Ferrari Aggradi 

' . ' • • . ' • ' . 

Alia Camera si e rogistrato un grave tentativo da parte 
,di un seitore della maggioranza, e in particolare della DC. 
di giungere airinsabbiamenfo della legge delega per il nuovo 
stato giuridico del personale Insegnante e di quello non docen-
te della scuola. attualmente in discussione in aula. 

E' avvenuto infatti che la maggioranza della commissione 
finanze — su sollecitazione del sottosegretario al Tesofo. Cat-
tani (socialista), il quale a sua volta ne era stato incaricato 
dal ministro Ferrari Aggradi (democristiano) — ha espresso pa
rere negativo (col pretesto della mancanza di copertura flnan-
ziaria) su quella parte della legge delega che impegna il go-
verno a rivedere. migllorandolo, anche il trattamento econo-
mico del personale insegnante. - . 

L'aspetto piu clamoroso se non addirittura ridlcolo "della 
vicenda e nel fatto che la commissione Pubblica Istruzione 

' aveva lasciato inalterata proprio quella parte della legge dele
ga rispetto al psimitivo testo del governo: in altre parole, Fer
rari Aggradi ha fatto esprimere un parere negativo su un te
sto che aveva gia ottenuto a suo tempo l'approvazione di tutto 
il Consiglio dei ministri e quindi anche del ministro del Tesoro. 

La cosa ha provocato una vivissima reazione tra i com
ponent! la commissione pubblica istruzione. a nome dei quali 
i dc Maria Badaloni (relatrice sulla legge delega) e Romanato, 
hanno compiuto ieri mattina un passo presso il presidente Per-
tini, affinche il ministro Ferrari Aggradi venlsse chiamato a 
rendere conto della sua posizione in aula. All'lnizio della 
seduta pemeridiana. il ministro del tesoro ha cercato di 
sdrammatizzare 1'accaduto affermando che la riserva della 
commissione finanze < riguarda una questione di entita limi-
tata » e assicurando che il governo fornira i chiarimenti ne-
cessari per superare la riserva medesima. 

II tentativo pare dunque per il momento fallito, e difalti 
la Camera ha ieri proseguito il dibattito con interventi di 
Dino Moro (Psi), Biasini (Pri). Buzzi (Dc) — favorevoli al 
nuovo testo elaborato dalla commissione P I — Canestri (Psiup), 
che ha sottolineato le modifiche positive pur rilevando la ne
cessity di ulteriori miglioramenti, Menicacci (Msi) contrario. 
II socialista Dino: Moro ha tra i'altro annunciato la presen-
tazione di un emendamento con il quale si stabilisce che la 
designazione dei presidi e dei direttori didattici deve awe
nire mediante elezione. 

Tenendo conto perd dell'accanita opposizione al nuovo te
sto. gia espressa dai dirigenti dei sindacati autonomi — e in 
particolare dei presidi e dei direttori didattici. i cui poteri 
vengono radicalmente ridimensionati a vantaggio della demo-
crazia nella scuola e anche della dignita degli insegnanti — e 
prevedibile che nuove manovre verranno tentate contro questo 
sia pur limitato avvio a un rinnovamento della scuola. 

Le dichiarazioni di Moro alia commissione del Senato 

Inerzia della politica estera 
Tenfatjyp $\ giustiflcare il silenzio sui regimj fascist! che fanno parte della NATO - In una situazione internazionale 
dinamica, gli indirihi del governo italiano rislagnano neH'ambilo deH'allanlismo - Interventi di Calamandrei e Salati 

• Precise Hnee di inlziativa 
sulle' prin'clpall questidhi In-
ternazionali sono state pro-
poste e sollecitate dai sena
tor! comunisti alia commis
sione esteri del Senato — dl-
nanzi alia quale Ton. Moro 
ha Ieri fatto una esposlzio-
ne del risultati del recente 
Consiglio Atlantico a Lisbo-
na — per adeguare alle pos-
sibilita e alia responsabilita 
del nostro Paese, la , politi
ca estera del .governo . 

La riunione e stata anima
ta, per le ripetute interru-
zionl di Moro alle critiche rl-

voltegli dal senatori comuni
sti sia per la mancata sua 
presa di posizione antlfascl-
sta nei confronti del Por-
togallo e della Grecla a Li-
sbona sia per il suo rifiu-
to di ammettere 11 peso ne
gativo e determinante della 
politica lmperialistlca degll 
USA e della loro guerra nel 
Vietnam nella crisi moneta-
ria europea. 

Quella del ministro degll 
Esteri e stata una relazio
ne nelPinsieme scialba, sta-
i.:ca, prlva di indirlzzl di ini-
ziative attuali. Moro ha da-

\\ Senato 

Provvedimenti 

per il S u d : 

in discussione 

gli articoli 

Solo nel pomeriggio di ieri 
la comm'ssione Finanze e Te
soro del Senato ha potuto ini-
ziare la discussione sugli arti
coli del disegno di legge (il pri
mo comunista. il secondo del go
verno) sui prowedimenti per il 
Mezzogiorno. 

La maggioranza ha chiesto un 
rinvio della seduta, i senatori 
comunisti hanno. invece. affer
mato che si poteva iniziare su
bito la discussione degli arti
coli e delle proposte di modifi
che. essendo a disposizione 
gli emendamenti del PCI e del 
PSIUP. 

Ma il rinvio e stato ugual-
mente imposto dal centro-sini-
stra. che nel corso della mat-
tinata e fino al primo pomerig
gio. presentc il ministro Giolitti. 
aveva cercato di rajrgiungere 
una qualche intesa. senza peral
tro riuscirvi. Malumori e contra-
sti in scttori della maggioranza 
ha suscitato anche il ministro 
Taviani con le sue brevi — e in 
piu punti gravi — dichiarazioni 
dcll'altro ieri. 

Stamane. secondo gli impegni. 
riprende la discussione die do-
\Tebbe esaurire 1'esamc del pri
mo articolo. 

Per la nuova legge 

Sul CNEN 

votano insieme 

DC, PSDI, PLI 

il PSI s'astiene 

-Nel momento in cui la ri
cerca in campo nucleare e lo 
sviluppo di nuove fonti di e-
nergia diventano esigenze vi-
tali per tutti i paesi svilup-
pati. lo stato italiano rinuncia, 
in pratica. al mantenimento e 
alio sviluppo di un organismo 
autonomo di ricerca e di pro-
duzione dell'energia nucleare. 
Questo e il senso della legge 
approvata ieri dal Senato. 
con la quale si trasforma il 
CNEN, profondamente ridl-
mensionato, in un semplice 
ente di servizio rhe dovra la-
vorare per conto delle grandi 
industrie, in campo nucleare. 
La legge e stata approvata da 
E>C. PSDI e PLI. 

Gli stessi socialisti. presen-
tatori del progetto di legge 
originario. poi completamente 
stravolto dalla commissione. 
si sono astenuti nella votazio-
ne; contro hanno votat oil 
PCI e il PSIUP. 

I motivi di questo voto, gia 
ampiamente esposti nella se
duta prccedente dal compa
gno Mammucari. sono stati 
ribaditi ieri dal compagno 
Bertone. La legge passa ora 
alia Camera. 

Adesioni inspiegabili 
A scadenze ormai quasi re-

golari Vassociazione dei sedi-
centi « amid delle forze anna
te it torna a far parlare di s6 
Questa volta i suoi rappresen 
tanti sono stati « magna pars » 
di un convegno indetlo dallo 
istitulo di studi militari, che 
ha sede nel palazzo Giannelli-
Viscardi dt corso V-.ttorio, nel-
lo stesso stabile appunto dove 
6 la sede delta suddetta asso-
ciaztont 

Al convegno. che si i svolto 
sul tema « Le prospcttive della 
difesa civile*, hanno parted-
pato alcum dei personaggi 
piii in vista del reazionari-
smo nazionalc, ben noli per le 
loro simpatie autoritarie. tra 
i quali Vex deputato Pacciar-
di, sostenitore della « repubbli-
ca presidenziale», il generate 
Liuzzi, ex capo di stato mag-
giore, gli esponenti democri
stiani Folchi, Ciccardmi, De 
Jorio, e il nipote di Tarn-
bronl. 

La riunione organizzata dal-

Vtistituto di studi militari*. 
che pare sia un ente sowen-
zionato dal ministero della di
fesa, i stata Voccasione per 
sferrare i soliti furiosi attac-
chi contro i comunisti. 

A quanto pare il convegno 
ha avuto anche Vadesione del 
ministro Tanassi, del generale 
Sangiorgio. comandante dei 
carabineri. e del generale Chil-
lemi. capogabinetto del dica-
stero della difesa, 

Dell'associazione dei sedi-
centi « amid delle forze anna
te it, pensiamo che ormai nes-
suno ignori gli scopi. Quello 
che invece interesserebbe co-
noscere e in base a quali prin-
dpi costituzionali un ministro 
della Repubblica e funzionari 
dello Stato avrebbero manife-
stato la loro simpatia ad or-
ganizzazioni e convegni che 
con le forze armate e i pro-
bleml della difesa nazlonale 
non hanno nulla a che fare, 
ma servono esclusivamente 
alia agitazione rcazionaria. 

to un quadro ottimistico del
la disposizione > dlmostrata 
dalla NATO, nel consiglio di 
Llsbona, al negoziato per la 
riduzlone delle truppe in Eu-
ropa. ha Insist!to nel rltene-
re pregludlzlale la soluzlone 
della questione dl Berlino 
per la dlstensione nel conti
nents Per quel che concer-
ne il conflitto arabo-lsraelia-
no e sembrato collocarsi su 
posizloni arretrate rispetto 
al passato, presentando, sul
la falsariga delle proposte 
di Rogers, la riapertura del 
Canale di Suez come que
stione separata dalla risolu-
zlone dell'ONU del 1967, e 
d'altra parte giudicando co
me fattore di tenslone il re
cente accordo URSS-RAU 
Sul Vietnam. Moro non e 
andato al di la di una stan-
tia ripetlzlone dell'ausplcio di 
una soluzlone negoziata del 
conflitto indocinese. ma sen-
za dire niente sulle respon
sabilita d e 1 l'imperialismo 
statunitense e sul da farsi 
oggi. E non e'e stata deplora-
zione nei confronti' dei regl-
ml fascist! dl Atene e Ll
sbona: rilievi al ministro de
gli Esteri sono venuti. per 
questo, oltre che dai co
munisti, anche da Tullia Ca-
rettoni, della sinistra indi-
pendente, e. sia pure con 
qualche imbarazzo. dal de
mocristiano Brusasca. men
tre e stato difeso accesa-
mente dal doroteo Oliva e 
da Bettiol. 

Sulla questione deH'ammis-
sione della Cina all'ONU. il 
ministro ha affermato * che 
«l'atteggiamento italiano sara 
in ogni caso ispirato a coeren-
za con l'awenuto riconosci-
mento del governo di Pechino 
quale unico governo legittimo 
della Cinan. 

Soltanto sulla Comunlta e-
conomica europea e sulle pro-
spettive di ingresso deinn-
ghilterra nel MEC. Moro e 
stato di un certo realismo, 
specie per quel che concer-
ne la complessita del prob'e-
mi ancora da risolvere, e la 
eslgenza di sviluppare rap-
porti tra la CEE e l'Euro-
pa socialista. 

Primo a prendere la pa-
rola, per 1 senatori comuni
sti e stato il compagno Ca
lamandrei che ha innanzltut-
to rilevato lo scadimento del
la politica estera italiana, in 
una situazione internazionale 
dinamica, sia pure attraverso 
contraddizioni evidenti; e lo 
elemento piu vlstoso e sta
to costituito appunto dalla 
inerzia a Lisbona nei con
fronti dei regimi fascisti di 
Grecla e Portogallo, contro 
i quali vi sono state richie
ste precise non solo del PCI, 
ma del PSI e di esponenti 
della DC. La questione del-
Tappartenenza alia NATO di 
questi due paesi. la politica 
estera italiana non pud tra-
scinarsela dletro — ha det
to Calamandrei — chieden-
do una risposta esaurieate 
da Moro. .. 

Ad awiso dl Calamandrei. 
il giudirio ottimistico di Mo
ro sui risultati di Lisbona e 
solo parzialmente fondato, in 
quanto nella riunione del 
Consif Ho atlantico si e giun
ti a un compromeaao tra po
sizloni diverse, non essendo. 
preralsa la linea amerlcana; 
ma — ha aggiunto il sena
tore comunlsta — e'e anco
ra spazlo per una scelta dl 

una linea piu aperta. Percib 
occorre una iniziativa piu pe-
netrante, specie dell Italia, 
che pud e deve dare un con
tribute di azione a tutti i 
livelli. Una occasione a sea-
denza ravyicinata pub esser-
ci data dalfviaggi imminen-
ti dell'on. Moro su un pun
to di particolare interesse: la 
riduzlone, proposta dalla 
URSS, delle flotte straniere 
nel Mediterraneo. 

Altro punto toccato da 
Calamandrei. la questione del 
Vietnam: piu che mai oggi 
occorre awiare — ha det
to — passi concreti per 11 ri-
conoscimento di Hanoi, tanto 
piii necessari se si vuol da
re credibilita a una politica 
asiatica coerente, nella ricer
ca di uno sviluppo della no
stra collaborazione con la 
Cina popolare. 

Fra gli altri intervenuti 
Pietro Nenni, che ha richia-
mato il documento del PSI 
contro la scelta dl Lisbona 
per la riunione della NATO, 
quindi i compagni Fabbrini 
e Salati. Fabbrini ha ricor-
dato la mancanza di auto-
nomia. economjea e politica, 
della CEE nei confronti de
gli Stati Uniti. Una comuni-
ta che si allarghi anche al-
l'lnghilterra — ha detto — 
ma che rimane subordinata 
agll USA. non potra assu
mere nessuna iniziativa. 

II compagno Salati, riferen-
dosi al viaggi di Moro in 
Africa ha osservato che la 
partecipazione italiana al Con
siglio atlantico di L'sbona ha 
fortemente pregiudicato la 
nostra politica verso i pae
si del continents nero. 

In una ampia replica con-
clusiva il ministro ha ritenuto 
opportnno ritornare sui vari 
punti delle sue comunicazioni 
iniziali rettificandonp per cer-
tl asnetti le argomentazioni. e 
modificando quello che era 
stato il tono delle sue Interru-
zioni alle critiche del senato
ri comunisti. In particolare 
sulla questione delPatteggia-
mento verso il Portogallo e la 
Grecla Moro ha cercato di giu
stiflcare il silenzio di Lisbo
na sul terreno di un preteso 
realismo politico, affermando 
che cid non toglie che I prin-
cipii dell'antifasclsmo debba-
no essere tenuti sempre desti 
nel loro valore di fondo. 

Rioffermota 

dagli artigioni 

lo necessity 

della riforma 
L'opposizione ad ogni minac-

cia all'attuazione delle rlfor-
me e stata espressa dal Comi
tato dircttivo della Confedera-
zione nazionale dell'artigiana-
to. riunito per discutere i ri
sultati della a Giornata nazio
nale - di lotta degli artigiani 
per le riforme», che ha visto 
l'lmponente partecipazione del
la categoria alle manifestazio-
ni del 26 maggio. Gli artigia
ni perseguono una politica di 
espanslone programmata de
finite negli obbiettivi e nelle 
priorita social! da perseguire, 
che abbla nelle rlforme la sua 
base e 11 suo punto dl par-
tenza, e nella quale sia dato 
un posto adeguato alle strut
ture produttlve del ceto medio. 

«Snobbata» da ministri e classe dirigente 

RICERCA SCIENTIFICA: 
COMINCIATA MALE 

LA CONFERENZA ALL'EUR 
Una introduzione priva di indicazioni politiche di priority — Le uirnhe 
scelte sono andate solo in direzione del clientelismo — Forte manife-

stazione dei lavoratori degli enti di ricerca 

II pesslmlimo della vigilla, prende purlroppo corpo. Oggi la Conferenza nazlonale (la 
prima a siamo nel 1971: e ben slgnlflcallvo) sulla ricerca scientiflca e nazlonale e stata 
varata con una breve apertura del ministro Ripamontl e con le relazlonl dl Dlnelll (Vlceprt-
sidente della SNAM-progetti). Barbieri (agricoltura). Garattini (biomedica). Puppi (spazla-
le), Montalenti (ricerca e cultura), Acquaviva (ricerca e societa). Panorama completo. rela-
zioni anche bene informate e tecnicamente non incomplete. Ma a che serve? Nell*Aula Magna 
del Palazzo dei Congress! al-
l'EUR e'era parecchla gente 
all'lnizio, pol man mano 1 piu 
sono scivolatl via vuotandola 
rapldamente. Non si e visto 
un ministro (oltre Ripamon-
ti). una figura politica rappre-
sentativa; rari come mosche 
blanche i migliori uomini di 
sclenza (e del resto e'erano so
lo quelli di sinistra); assenti 
perflno quel democristiani che 
sono della corrente « baslsta » 
del ministro. 

Insomma, mal come Ieri si 
fe avuto il senso fislco della In-
differenza drammatica — al di 
la delle parole di circostanza. 
delle adesioni ai comitati 
d'onore. delle ciarle mondano-
politiche di alcuni sulla eco-
logia — della classe politica 
dirigente italiana per la ricer
ca scientiflca. Per il partito co
munista e'erano il compagno 
Napolltano. responsabile della 
commissione culturale e mem-
bro della Direzione, e Giovan
ni Berllnguer che si occupa 
appunto del settore sclentlfico. 
Per il PSI e'era Augusto Forti 
che e funzionarlo per la sclen
za dell'UNESCO e membro del
la commissione scientiflca del 
suo partito. Anche il PSIUP 
era rappresentato. Poi, 11 de-
serto. SI e visto di sfuggita il 
presidente del CNEL. Campil-
11. Insomma della ricerca ab-
bandonata. derelitta. afndata 
solo a bassi giochi di sottogo-
verno non si interessano i go-
vernanti itallani. • 

Inevitabilmente questo di-
sinteresse si e riflettuto an
che nelle relazioni. rimaste nel 
limbo della «tecnlcita »: lun-
ghe esposizionl di cifre e con-
siderazioni piu o meno dotte, 
prive perd di una scelta poli
tica di priorita. E serve ben 
poco la proiezione rigorosa-
mente matematica preparata 
dal professor Dlnelll, secondo 
cui i 486 miliardi circa oggi 
investiti per la ricerca (233 al 
settore pubblico e 253 a quello 
prjvato) dovrebbero diventare 
2.457 miliardi nel 1980. Un au-
tentico «libro dei sogni» nel 
quale si dimentica di dire che 
le scelte non sono automatiche 
proiezioni matematlche, ma so
no politiche e I govern! de
mocristiani Italian! hanno sem
pre scelto in senso opposto a 
quello della ricerca. Dice be
ne il prof. Barbieri, per esem-
pio. quando parla di « automa-
zlone nelle serre » o di « auto-
matizzazlone dei sistemi irri-
gui»: ma che cosa significa 
se ncn si vuole fare la riforma 
agrarla o se si lasciano — 
facciamo l'esemplo pugllese — 
dighe formidabill in piedl da 
anni, inutilizzate perchS il si-
sterna irriguo non si e fatto, 
non diciamo « automatizzato » 
ma nemmeno a mano? 

Dletro a questo vuoto dl vo-
lonta politica, resta lo scanda-
lo del gioco delle clientele, del 
CNR e del CNEN senza presi
denza da anni perche DC- e 
alleatl e sub-correnti relative 
non si mettono d'accordo sui 
nomi. • 
' Ripamontl Ieri ha « auspica
te » che tutto cambi, ma co-
mincia assai male anche la 
o svolta» da lui prevista con 
questa conferenza. 

Una memoria scritta e stata 
presentata sui problemi del 
personale: ben 56 pagine. ma 
anche qui 1'impossibilita di in-
dividuare serie scelte politi
che. E 1'esigenza di tali scelte 
e stata invece sottolineato con 
forza proprio ieri dal persona
le degli enti di ricerca che 
hanno scioperato e sono venu
ti allEUR. I lavoratori hanno 
fatto una manifestazione di 
protesta che trae origine dalla 
grave situazione di precarieta 
in cui essi tuttora si trovano 
e anche dai ricorrenti episodi 
dl repressione aU'interno dei 
vari enti di ricerca. r?ella ma-
nifestazione pol, purtroppo. si 
sono inseriti gruppetti che si 
sono esibiti in atteggiamenti e 
con slogan piu o meno trucu-
lenti ma, soprattutto, irrespon-
sabili. Rimane comunque la 
validite della lotta che anche 
essa deve muovere a decisioni 
finalmente chiare e in direzio-
ni completamente nuove, -

Perche alcune scelte natural-
mente ci sono. ma negative. 
Ce la scelta pluridecennale 
del clientelismo che ieri e sta
te sottolineata dalla frase con 
la quale Dinelli, dimenticando 
la sua pretesa « neutralita ». 
ha aperto la sua relazione e 
che ha provocato anche reazio-
ni in saia: «NeI 1963 nacque 
per iniziativa della DC e del 
PSI un movimento a favore 
della ricerca— ». Ecco come si 
guarda alia scienza: per parti-
t! e gruppi clientelari. Un'altra 
scelta e quella che va in dire
zione d! un matrimonio con 
1'industria private che, privo 
come e di qualunque garanzia 
seria per il settore pubblico 
che la finanzia, non e certo 
felloe. Qualcosa di positlvo, 
forse verra dal dibattito: alme-
no come denuncia. 

Ieri pomeriggio i partecipan-
ti alia conferenza sono stati 
ricevuti da Saragat 

Ugo Baduol 

Camera 

Votati i primi articoli 
sul diritto di f amiglia 
Respinto un emendamento dc che obbllgava la mo-

glie ad avere il domicilio del marito 

La Commissione Giustizla 
della Camera, riunita In se
duta pubblica e deliberante, 
ha ieri approvato 1 primi cin
que articoli della legge dl 
riforma del diritto di fami-
glia. Al primo articolo e sta
to respinto alPunanimlta (ma 
alia seduta ieri non ha par-
tecipato alcun rappresentan-
te delle destre) un emenda
mento del governo. diretto a 
mantenere in vigore l'attuale 
norma secondo cui — anzi-
che spettare a entrambl 1 co-
niugi la scelta della rest den
za — la moglie deve avere 
il domicilio del marito. SI 
trattava di un grave attenta
te alia parita tra i coniu-
gi, che e uno dei fondamen-
tall prlncipi inoovatori della 
riforma. 

Con l'articolo 3, per affer-
mare 11 concetto della re
sponsabilita e liberta del ma
trimonio. si stabilisce che es-
so pu6 essere contratto so
lo dopo 11 compimento dei 
diciotto anni dl eta da par
te sia deU'uomo sia della 

donna. II tribunale pub tut-
tavia per gravi motivi ac-
cordare la dispensa a con-
trarre matrimonio a chl ha 
superato i sedlci anni, pre-
vio accertamento della sua 
matunta psicofisica. 

Nell'articolo 5 (sulla dura-
ta del cosiddetto lutto vedo-
vlle) vlene pratlcamente re-
cepita la nuova normativa 
conseguente alia introduzio
ne del divorzlo. poiche I'im-
pedimento per trecento gior
ni a contrarre nuove nozze 
da parte della donna e pre-
visto. oltre che in seguito al 
decesso del marito o ad an-
nullamento del matrimonio. 
anche In caso di suo sclo-
gllmento. 

Nel corso del dibattito so
no Intervenuti i compagni Nil-
de Iotti, Spagnoli e Morvi-
di. I dc Castelli. Eletta Mar
tini e Padula. il repubhlica-
no Reale, 11 soclnlnroletnrio 
Granzotto e II sottnseereta-
rio Pennacchlnl. I.'esame del 
prowedimento proseguira 
mercoledl e giovedl della 
prossima settimana. 

Riproposfo con forza il problema degli asili nido 

« » Non un soldo all'ONM! 
chiedono le delegazioni 

di Roma Reggio E. Bologna 
Oggi si discule al Senafo la mozione per lo scioglimento 
immedialo dell'enfe e il passaggic deirasnlenza alle 
Regioni - Vertice dc per chiedere in nuovo sfanz'amenfo 
di 5 miliardi e mezzo a favore del carrozzone — Gli in-

confri delle donne con i gruppi parlamentari 

La mozione dei senatori co
munisti che chiede 1'immediato 
scioglimento deH'ONMI e il tra-
sferimento di funzioni. attrezza-
ture e personale alle Regioni e 
ai Comuni sara discussa oggi 
a Palazzo Madama. Alia vigi-
lia del dibattito la pressione 
delle forze politiche di sinistra 
delle Regioni e dei movimenti 
femminili si e accentuata. 

Ci si rende conto che dopo le 
insidie tese dalla DC alia Ca
mera. dove il ministro del Te
soro Ferrari Aggradi e i depu
tati dc avevano tentato di ne-
gare un primo finanziamento di 
5 miliardi al piano di asili nido 
comunali. ora un nuovo grave 
pericolo si profila al Senato 
dove In DC non solo ha contrap-
posto alia mozione comunista 
una sua mozione a favore del-
1'OXMI. ma ha addirittura pre-
sentato un disegno di legge per 
un nuovo stanziamento statalc 
di 5 miliardi e mezzo a ripiano 
del deficit 1970 deH'ente. 

Questo orientamento di aperto 
sabotaggio del piano di asili 
nido comunali e di jcclta con-
servatrice per mantenere in vita 
il - carrozzone presieduto dalia 
dc on. Gotelli. e stato messo a 
punto in questi giorni in un ver
tice dc al Senato al quale han
no preso parte il ministro degli 
Intemi Restivo. il capo grupiw 
dc al Senato Spagnolli. i sena
tori Bartolomci. Tesauro. Coppo. 
Franca Falcucci (responsabile 
femmmile della DC). Perrino. 
In sostanza la DC sarebbc di-
sposta ad ammettere che • le 
cose all'ONMI non vanno bene 
(soprattutto per non mettersi 
contro l'opinione pubblica e una 
larga parte della sua stessa 
base elettorale e del - mondo 
cattolico). ma per giungere alia 
conclusione che smo a quando 
non sara fatta la riforma gene
rale dell assistenza TONMI de
ve rimanere e funzionare. po-
tenziato nei mezzi e nei ser-
vizi. Di qui la richiesta di altri 
5 miliardi e mezzo per 1'ONMI 
in alternativa al piano di asili 
nido comunali. 

Contro questa manovra si e 
levata una ondata di proteste 
anche da settori della stessa 
maggioranza govemativa e del
la stessa DC. Ien al Senato sono 
giunte delegazioni da Bologna. 
da Reggio Emilia, dalle borgate 
romane. Quest'ultima. guidata 
dalla senatrice Marisa Rodano 
e da Leda Colombim. consiglicra 
rcgionale del Lazio. e da con-
sigiieri comunali e provincial!. 
oltre che da president! dei co
mitati di quartiere e del ser
vizio sociale di Spinaceto. ha 
consegnato al vice presidente 
del Senato, Spataro, una peti-
zione con 54.000 ftrme raccolte 
tra 1c donne dei quartieri c tra 
le lavoratrici dei ministeri. La 
pctizione chiede lo scioglimento 
immediato dell'ONMI, il tra-

sferimento alle Regioni. misurc 
immediate per il finanziamento 
di nuovi asili nido comunali. 
una nuova legge per la scuola 
matema. 

La delegazione di Reggio 
Emilia, composta da Eletta Ber 
tani. consigliern comunale del 
capoluogo. e da assessori dei 
comuni di Scandiano. Rubiera, 
Bibbiano dove i comuni — han 
no detto — hanno fatto piu per 
la prima infanzia di quanto non 
e stata in grado di fare l'ONMI 
in 45 anni. si c incontrata con 
i senatori Perrino (DC). Fer-
roni (PSI). Simone Gatto della 
sinistra indipendente e vice 
presidente del Senato. Mcnchi-
nelli (PSIUP) c con i compagni 
Lusoli. Giglia Tedesco e Argi-
roffi. La delegazione di Bolo 
gna. composta dal presidente 
del comitato comunale ONMI 
del capoluogo. da Anna Zucchini 
del comitato provinciate ONMI 
e da un assessore di Zola Pre 
dosa. si e incontrata con i se
natori Perrino. Ferroni. Parri. 
Tullia Carettoni. Menchinelli e 
con i compagni Terracini e Or-
landi. 

I-a richiesta che le delega 
zioni hanno rivolto e che non 
si proceda in alcun modo a r.-
finanziare l'ONMI. che venga 
subito emanato il decreto di 
liasviggio alle Regioni delle at-
tivita assistenziali. In questo 
senso si e pronunciata ancho 
una - delegazione - deHUDI di 
Milano che si c incontrata ieri 
con il presidente della regione 
lombarda. Bassetti. con il pre
sidente del consiglio regionalc. 
Colombo, con rassessore all'as-
sistenza Perruzzotti, nonche con 
i capi gruppo consiliari della 
DC. PQ. PSI. PSIUP. 
- <Non- un soldo all'ONMI e 
subito tutto alle - Regioni » e 
state orianime la richiesta. Bas
setti e Colombo si sono dichia-
rati d'accordo impegnandosi a 
telegrafare in questo senso ai 
gruppi politici del Senato e a I 
presidente del Consiglio. Signi
ficative inoltre che anche le 
commission] femminili milanesi 
della DC e del PSI. sia pure 
con qualche incertezza circa i 
tempi di attuazione. si siano 
pronunciate per lo scioglimento 
dell'ONMI e per il piano di asili 
nido comunali. . 

CALL! 
ESTIRPATI COR OLIO 01 RICIR0 
Basta con i fastidiosi impacctii ed 
i rasoi pericolosil II nuovo liquldo 
NOXACORN dona sollievo com
pleto. dissecca duroni • CQIII sino 
ana radic*. Con Lire 300 vi libe
rate da un vero supplizio. 
Chiedete nelle farmacie il calltfug© 
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